



NUEVA ILLICE

Revista Semanal, Órgano
de la Sociedad Cultural y
Artística Blanco y Negro

SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'50 ptas.
Resto de España, trimestre. 2'00 »
Extranjero, trimestre. . . . 2'50 »

Año IX  Núm. 462

Elche 15 de Mayo de 1921

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Canalejas, número 45, donde
se dirigirá toda la correspondencia.
No se devuelven los originales.

De Previsión

V

A fines del siglo XIX nuestra patria estaba huérfana de ese moderno sector de la Jurisprudencia, que se llama Legislación social o Legislación obrera. Un manto tupido envolvía el problema con visos y caracteres exclusivos del misterio, sin conocer de donde brotaría la primera ráfaga, que iluminara el recinto, o en donde alumbraría el manantial, que fecundizara la primera semilla.

Tras esa neblina surgieron los albores del nuevo Derecho con la Ley de Accidentes del trabajo, de 30 de Enero de 1900, robustecida con la viva simpatía de su aprobación por unanimidad, demostrando con ello cuán necesario era, que el obrero, al caer del andamio, o al fracturar la máquina cualquiera de sus miembros, tuviera medios legales con que socorrer su desgracia, y la familia no quedara en el desamparo, que supone esta clase de adversidades, correspondiéndole al entonces ministro de la Gobernación, Excmo. Sr. D. Eduardo Dato e I adier, el timbre glorioso de ser el iniciador del Derecho obrero en España, roturando de esta manera el erial de las leyes proletarias, para que del fondo de sus surcos germinaran con lozanía las nuevas orientaciones.

También cabe al Sr. Dato la gloria de ser el autor de la Ley de 13 de Marzo de 1900, referente a la regularización del trabajo de las mujeres y de los niños, estableciendo la prohibición de trabajar a los menores de diez años, de tareas nocturnas a los menores de catorce, y de fenas peligrosas a los menores de dieciocho, extendiéndose esta prohibición a las mujeres hasta los veintitres años, fijando,

además, prudentes jornadas de trabajo. El espíritu de esa Ley no puede ser más humanitario y caritativo, y bien pudiera llamarse de mejoramiento de la raza, ya que sus sabias disposiciones van encaminadas a la conservación del individuo en la época del crecimiento.

Igualmente pertenece al insigne Sr. Dato, el esclarecido honor de ser el primer estadista, que en nuestro país habló de pensiones de retiro, lo cual llevó a efecto en el Grao de Valencia el año de 1904, cuando dirigió su palabra a los obreros sobre la protección a la invalidez y ancianidad, revelando con ello por tercera vez la disposición bondadosa de su carácter y el elevado temple de sus convicciones.

Es más: constituyendo este orden de doctrinas el objeto de todos sus amores y de todos sus entusiasmos, dedicóse de lleno, en los últimos años de su existencia, a realizar una activa y fecunda labor social, cuya esencia encontramos perfectamente reflejada en la tribuna, durante el tiempo que ocupó el cargo de primer Presidente del Instituto Nacional de Previsión.

Como destello de la constante inclinación a esas tendencias hemos de decir, que el Sr. Canalejas, ocupando la Presidencia del Consejo de Ministros, hubo de asistir a la sesión que celebró el Instituto de Reformas Sociales, el día 14 de Febrero de 1910, y en ella anunció la consignación en el presupuesto de una cantidad para mejora de retiros obreros, y el señor Dato, dando pruebas de esa actividad manifestada, se apresuró a enviar al Jefe del Gobierno una relación detallada de los Municipios, Corporaciones y personas, que se habían adherido al Instituto Nacional de Previsión, significándole, al mismo tiempo, su agradecimiento por lo prometido, e invitándole a visitar el

Actualidades

citado Instituto, consiguiendo así transmitirle su entusiasmo, para afianzar el cumplimiento del compromiso contraído.

También es notable la disertación del señor Dato en el Paraninfo de la Universidad de Valencia, el día 20 de Mayo de 1910, sobre *Orientación Técnica del Seguro*, demostrando un profundo conocimiento del desarrollo y avances de la ciencia actuarial en el extranjero, de la significación e importancia de la misma en las esferas de la economía y de la estadística, y de la necesidad y conveniencia de la creación de un Cuerpo Nacional de Actuarios, del cual se ocupa terminando con estas elocuentes frases: «Y que coadyuve a solucionar gravísimos problemas de nuestra política social en beneficio de las clases trabajadoras, para que en esta esfera del saber confirme nuestra querida España, como en otros muchos, su gallarda historia de avances científicos que todos conocéis.»

Pero en donde el ilustre sociólogo llegó a la cumbre de sus enseñanzas, demostrando la sublimidad de su cariño a la cuestión social y de su exquisita afición a los obreros, fué en la Conferencia que, por invitación de los mismos, dió en la Casa del Pueblo, de Valencia, el día 28 de Mayo de 1910, comenzando, después del obligado saludo, a decir de esta manera: «Y no podéis figuraros lo que disfruto, lo que mi ánimo se expande en estos momentos en que me encuentro rodeado de vosotros, en vuestra casa, que considero la mía propia, porque es del obrero, y éste es mi amigo, es mi compañero y es mi hermano, a quien debemos gran parte de las obras que hoy admiramos, pues sin el obrero estas obras no se hubieran realizado.» Este ejemplo... llamaremos ejemplo de mansedumbre evangélica, confirmó rotundamente el modelaje de las obras sociales del Sr. Dato. Jamás podrá expresarse una política social con mejores frases, sin que esto signifique que su bondad cedía a su energía, o que ésta se doblegaba a aquella.

Después, al hablar de las huelgas, manifestó claramente su opinión, diciendo: «Yo he condenado siempre las huelgas, no el derecho a ellas. Y las he condenado, porque muchas veces, cuando se obtiene el triunfo, se hunde la fortaleza sobre los que lo han conseguido, pues se hunde la industria al quedar en tales condiciones, que no puede vivir en el mercado del mundo.»

Ya advertirás, lector querido e indulgente, que este caso encaja como de perlas a la actualidad de nuestro industrioso pueblo, de este bendito lugar cobijado por un cielo espléndido por su diaphanidad y por sus arreboles, de esta hidalga tierra saludada por e uamente por el festivo verdor de sus palmerales, de esta noble ciudad, cuyas grandezas descansan en el solio de sus doradas glorias, de sus laboriosos hijos y de sus rancias tradiciones.

¡De cuánta conveniencia sería arrinconar los personalismos de patronos y obreros en aras de que la industria no emigre de este sagrado suelo! ¡De cuánta conveniencia sería que imperara la fraternidad, para evitar que la industria se albergue en los pueblos limítrofes, que con boca de lobo esperan con ansia y porfía la codiciada presa!

Sirvan de ejemplo los pueblos de la Grecia antigua, que, en la paz, ventilaban con shinco sus públicas cuestiones, pero, ante el enemigo común, rendían sus inquinas, rivalidades y diferencias, apiñándose para obtener el triunfo o para perder la vida en holocausto de sus patrios ideales.

Volvamos a nuestro asunto. El Sr. Dato, después de enumerar las ventajas del Instituto Nacional de Previsión, termina diciendo: «Ahora nos ocupamos de un problema de gran transcendencia, pues considerando que no bastan las Leyes de Accidentes del trabajo, Descanso dominical, Protección a las mujeres y niños, etc., etc., y ya que la labor social no puede ni debe detenerse, estudiamos esa tremenda calamidad que se llama el paro forzoso.

Notas de Actualidad

De Administración

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la localidad, se pongan al corriente en el pago de las mensualidades que adeudan, con el fin de evitarnos el disgusto que nos produciría tener que publicar una lista de morosos.

FANTASÍA

A una bella illicitana

Eres, amada niña, bella, gentil, graciosa;
son de fuego tus ojos, es tu boca una rosa,
y tus labios los pétalos del más vivo carmín,
que encierran un tesoro de amor y de ternura,
de emociones dulcísimas, de besos, de locura,
arcano de delicias y de goces sin fin.

Tienes, bella hechicera, en tu mirada ardiente,
la sublime belleza del sol, cuando naciente
incendia con sus rayos a cielo, tierra y mar;

y siento si me miras, como un dulce embeleso,
que arrobando mi alma cual de una diosa el beso
delira, goza, sufre..... y adora tu mirar.

Al par que tu belleza, más pura que la aurora,
mi corazón amante, tu ingenuidad adora
cual nuevo don que adorna tu sér fascinador;

y siento en sus latidos decirme impetuoso,
que sólo en esta vida, podría ser dichoso,
siendo por siempre mío tu cuerpo encantador.

JOSÉ M.^a BONET

SE VENDE

La casa número 1 de la Plaza de Abastos de esta Ciudad.

Darán razón en el Almacén de Mercadería, Calle Canalejas, 17.

Pequeñeces

Llueve... Llueve insistentemente, monótonamente, desde hace una semana... Los campesinos ya no quieren más agua, porque perjudica las cosechas. Los habitantes de la ciudad reniegan de ella: Elche es un barrizal enorme, intransitable, asquerosísimo. Un timbre de honor para los que desde hace cuarenta años vienen rigiendo al pueblo...

Se nos dice que hace dos semanas fué reparada la cañería de las aguas potables, que en algunos sitios se encontraba en mal estado.

Desde entonces, no hemos visto que se haya realizado en el pueblo mejora alguna, por insignificante que sea.

¿Embargará ya la atención de nuestros regidores la proximidad de las elecciones?...

Porque, si nuestros lectores no lo sabían, ya se han enterado. El próximo domingo 12 de Junio se consultará al buen pueblo, por medio de esa opereta llamada sufragio universal, para que elija (¡!) los señores que han de formar la Diputación Provincial.

Nosotros propondríamos candidatos para ese herrumbroso organismo, cuya única finalidad es hacer pasar hambre y proporcionar sufrimientos a infelices asilados y desdichados dementes; pero ¿para qué, si en vez de diputados lo que haría falta son albañiles de piquetas activas?

Continúa el escándalo de las colas y el abuso de la escasez de tabaco.

A lo que parece todos chupan del bote, y no hay quien tenga interés por normalizar el negocio.

Como siempre, el único pagano es Juan Pobre...

EL CABALLERO DE LA TRALLA

De la vida illicitana

Ved, pues, que no estais solos; ved que, cuando os reunís para pedir con razón y con orden las mejoras que necesitáis, encontráis apoyo en la opinión y en elementos valiosos, etc.»

Estudiando estas expresivas manifestaciones, cruza por nuestra mente, como una nube-cilla que en las alturas se esfuma al contacto de furioso vendabal, la idea de que el Sr. Dato vive, y vive, porque consideramos inverosímil que haya muerto a manos de individuos pertenecientes a las clases, que en la tribuna defendió con singular entusiasmô, y en las alturas del Poder protegió con cariño sincero y paternal.

Lamentamos no haber podido evitar las digresiones que hemos tenido, y, por lo mismo, queda a medio cumplir el compromiso contratado respecto al artículo del Sr. Dato, el cual terminaremos en el trabajo próximo.

LEOPOLDO GONZALVEZ

Doña Emilia Pardo Bazán

La Literatura española acaba de experimentar una pérdida irreparable: la de la insigne escritora Condesa de Pardo Bazán, fallecida en Madrid el jueves último.

La ilustre novelista gallega era uno de los más sólidos prestigios españoles. Su labor, extensísima y profunda, la coloca entre las primeras figuras de la Literatura Universal.

Novelas, cuentos, obras de teatro, impresiones de viaje, estudios críticos, todo lo abordaba con singular fortuna el espíritu genial y culto que acaba de desaparecer. Muchas serán las páginas de sus obras que pasarán a la inmortalidad.

Estos últimos años desempeñaba con singular acierto una Cátedra de Literatura en la Universidad Central.

Descanse en paz la gran artista de la novela española.

Nuestras mujeres

Leíamos un día de esta semana el grandioso discurso en verso del Sr. Jara Carrillo ante unos amigos y, al dar lectura a aquella parte del poema en que el autor exalta las bellas cualidades de la mujer illicitana, en la que hay un verso que dice: «Que ángeles son tus mujeres», uno de los presentes interrumpió diciendo: «Anchels que van a fer boches»... como queriendo dar a entender que al cantar así a la mujer el poeta está situado en el Limbo o poco menos, y que, ageno a la realidad de esta miserable vida que llevan actualmente las mujeres obreras en general de nuestro pueblo, incurre en el tan manoseado tópico de llamar porque sí ángeles a las mujeres sin conciencia ni responsabilidad de lo que dice.

Estimamos poco recta la intención del interruptor y hubimos de salir en defensa del oportunismo y la exactitud del bello adjetivo, y del acierto que tuvo al aplicarlo el autor de «Las Caracolas» en el famoso discurso que leíamos.

—Exactamente,—hubimos de replicar—son ángeles nuestras mujeres, precisamente por eso: Porque «van a fer boches» como tu dices. Porque saben resistir tan heroicamente tan prolongada serie de privaciones y sufrimientos: porque en vez de desesperarse o promover tumultos o alteraciones de orden público, animan y confortan a los hombres con su santa resignación, con su cultura, con su bondad, ayudándoles en la búsqueda de un trozo de pan para sus hijos y para sí, yendo al campo a recoger caracoles, hierbas, leña, etc., regresando con las manos arañadas y sangrantes, fatigadas y sudorosas por la rudeza de la jornada...

Por todo eso y porque a pesar de todo, no se ha registrado un solo caso de desesperación, ni alteración del orden, ni otro acto que menoscabe la moral pública ni privada...

Y por la fuerza de los razonamientos hubimos de convenir en que si generalmente siempre está bien aplicado a las mujeres el adjetivo de ángeles, nunca tanto como en el caso en que lo hace el insigne poeta Jara Carrillo al referirse en su magistral discurso, a la laboriosa, gentil y bella mujer illicitana.

R. R.

C R O N I C A L O C A L

Boda distinguida

El jueves de la pasada semana, contrajeron los indisolubles lazos matrimoniales en la Iglesia Parroquial de San Salvador, nuestros queridos amigos la encantadora señorita Teresa Falcó Antón con don Gervasio Valero Urbán.

Dió la bendición a los contrayentes el cura de San Juan, y firmaron el acta, en calidad de padrinos, don José Valero, padre del novio, don Jaime Falcó, padre de la novia, don Antonio Castaño, don Evaristo Sánchez Chilar y don Alfredo y don José Martínez Lafuente.

Entre los invitados, tuvimos el gusto de admirar una vez más a las gentiles Vicenta Valero, Asunción Manchón, Vicenta y María Fuentes, Asunción Quesada, Dolores y Josefina Brotóns, Rosita Verdú, Josefina González, Magdalena Bizuaga, Margarita Sánchez, y otras muchas cuyos nombres sentimos no recordar.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena a la feliz pareja.

De la Cartera

El viernes por la noche y tras larga y penosísima enfermedad, dejó de existir nuestro queridísimo amigo Juan Antón Albarranch.

Afable, cariñoso y bueno, Juanito era apreciadísimo por cuantos le trataban, tanto por sus excelentes condiciones morales como por su clara inteligencia. Perteneció a nuestra banda «Blanco y Negro», habiendo llegado a ser uno de los buenos músicos de nuestro pueblo.

El entierro, verificado en la tarde de ayer, fué una grandiosa manifestación de simpatía hacia el finado, compuesta por todas las clases sociales.

Descanse en paz el malogrado Juanito y sepa su familia que compartimos de todo corazón el dolor que la aflige en estos momentos.

0 0 0

La pasada semana tuvimos el gusto de saludar, procedente de Mahón, donde cumple con el servicio militar, a nuestro querido amigo Francisco Ortega Soler, que ha venido con un mes de permiso.

Le deseamos una feliz estancia en esta.

0 0 0

El domingo último falleció nuestro particular amigo, el antiguo comerciante en loza y cristal, de esta plaza, D. Tomás Bernad Parres.

El sepelio, verificado el domingo por la tarde, fué una verdadera manifestación de duelo, prueba evidente de las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Enviamos a su familia nuestro más sentido pésame.

0 0 0

Nuestro querido amigo D. Baldomero López Arias, nos comunica en atento B. L. M. que, con motivo de haber sido designado como Pastor Evangélico Bautista de Elche, ha fijado su domicilio en la calle Puente Ortices, 5, principal, 3.^a

Nuestra enhorabuena al amigo López Arias, por el elevadísimo cargo de orden religioso y moral que en nuestra ciudad se propone desempeñar.

0 0 0

Se está organizando un festival artístico por elementos de la juventud ilicitana que tendrá lugar en el Teatro Kursaal, a beneficio de la Cruz Roja, y en el que tomarán parte distinguidas señoritas de la localidad que se han prestado gustosas y desinteresadamente para cooperar al mayor éxito de tan humanitaria función.

POLICLÍNICA

DEL DOCTOR

Gerónimo Sánchez Pascual

Ex-interno del Hospital General de Madrid

CONSULTA GENERAL DE MEDICINA Y CIRUJIA; DIARIA DE 11 A 1

ABADÍA, 7.--ELCHE

Serrin de madera, para cocinas, a diez céntimos kilo, se vende por sacos en la Plaza de Anselmo Clavé, núm. 8. — Se sirve a domicilio.

Tipografía de José Aguiló Sánchez.— ELCHE

NUEVA ILLICE


BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS


CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Águilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Sucursal de Elche  Horas de oficina de 9 a 13

Máquinas para coser suelas para Alpargatas, con trenzas de yute con alma

 Las únicas prácticas

MARTIN ARRILLAGA

Elgoibar (Guipuzcoa)

Elaboración

- Y -

DEPÓSITO DE CÁÑAMOS

HILOS, TRENZAS Y SUELAS
DE DIFERENTES CLASES

Calle Castelar, 22. — ELCHE

Las pastillas Pectorales Balsámicas del Doctor SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

TUPINAMBA

CAFE ECONOMICO

Plaza de Abastos, número 8

ELCHE

Garage del Puente

Piezas y accesorios para Autos, Motos y Bicycletas — Gasolina, aceites y grasas de la casa

Vacuum Oil Company S. A. E.

Cubiertas y cámaras de varias clases y marcas para Autos Motos y Bicycletas

Estock Dumlop.

Bicycletas nuevas alemanas con piñón libre, freno contra pedal y delantero, guardabarros, Cartera, bomba de metal al cuadro, timbre y cubiertas a botones; bien esmaltada y niquelada a pesetas 325.

Bicycleta forma inglesa de la casa Sanromá, con frenos de varillas y guardabarros a 400 ptas.

Timbres y Bicycletas Claxón de varias clases.

Sillines, manillares, bombas, Carteras, radios, porta equipajes y faroles acetilénos.

Lámparas eléctricas de bolsillo, pilas secas y líquidas y otros muchos artículos de sport encontraréis en el

Garage Bajada del Puente, 17, ELCHE

Rogelio Buyolo, sastre

Necesito oficialas, medias oficialas y aprendizas. San Isidro, 2, bajos